

PRECIO.

En toda la isla,
6 rs. vn.**EL BIEN PÚBLICO**

REDACCION.

Calle del Bastion
núm. 39.

Correo de ayer.

EL MANIFIESTO DEL GOBIERNO.

Á LA NACION.

Se ha abusado hasta tal punto de los programas largos y pomposos, que son generalmente recibidos con marcada indiferencia. Las graves y extraordinarias circunstancias que atravesamos, imponen, sin embargo, al nuevo gobierno el deber indeleble de consignar brevemente sus propósitos en un documento público, ya que por desgracia no puede hacerlo en el seno de la representación nacional.

Los individuos que componen este gabinete proceden de un solo partido; pero tienen la firme voluntad de gobernar para la nación entera sin el estrecho criterio de las banderías políticas. Por esto esperan el apoyo de los liberales de todos matices para desempeñar cumplidamente su árdua tarea, pues no se opone la homogeneidad de ideas y de procedimientos en las altas esferas del poder á la inteligencia y á la concordia de cuantos se inspiran en sentimientos nobles y levantados. Solo cuando se contestase á esta actitud conciliadora con agresiones injustas, que pudieran poner en peligro la obra que el gobierno está llamado á realizar, emplearía éste los medios eficaces de que dispone para sacar incólumes, por encima de toda consideración, el orden público y los altos intereses sociales.

La jornada memorable del 3 de enero puso feliz término á los estravíos demagógicos que no habian bastado á contener ni el clamor de la opinion pública, ni los esfuerzos enérgicos y honrados de los mas ilustres individuos de un partido que así desgarraba su bandera. Se equivocaria, sin embargo, quien creyese que aquella represion necesaria implica la condenacion del movimiento revolucionario de 1868, tan lamentablemente bastardeado despues, cuyo espíritu generoso y cuyas aspiraciones regeneradoras representan y mantienen en toda su pureza los miembros de este gabinete.

Triste legado fué de aquellos escesos la guerra civil que por tercera vez en el espacio de cuarenta años esta asolando las mas ricas provincias españolas. Afortunadamente las recientes victorias del ejército nacional han quitado ya todo carácter peligroso a esta insensata y postrera tentativa de los fanáticos partidarios del antiguo régimen. A concluir en el mas breve plazo posible esta guerra cruel y devastadora; á impedir su reproduccion en lo porvenir; á restablecer de una manera sólida la paz, tan ardentemente anhelada en la Península y en las provincias de Ultramar, y á extirpar todo genero de futuros trastornos, es á lo que el gobierno consagrará principal y asiduamente su atencion y sus esfuerzos; pues la causa de la libertad contra el absolutismo no es meramente la aspiracion de un partido, es la consagracion del derecho moderno y la defensa de la civilizacion y del progreso.

En vano se pretenderia ocultar el estado lamentable de nuestra Hacienda, agravado con los enormes gastos de la lucha fratricida en que estamos empeñados. Para aliviar este mal, el gobierno no ofrece remedios empíricos y falaces: lo que promete solemnemente es á dar á conocer el estado verdadero del Tesoro, administrar con severa moralidad las

rentas públicas, y prescindir de medios que, si bien por de pronto satisfacen necesidades del momento, producen mas tarde el descrédito y la ruina.

No desconoce el gobierno los obstáculos que ha de encontrar en su marcha, cuenta, empero, para allanarlos con el concurso de la nación, que está sedienta de reposo. Los ministros considerarán recompensados sus patrióticos desvelos si logran abreviar el periodo de una interinidad que tiene en suspenso el juego de las instituciones liberales, y esperan con ansia que llegue el momento en que, asegurado el orden moral y material, pueda ser el país libremente consultado acerca de sus destinos.

Madrid quince de mayo de mil ochocientos setenta y cuatro.—El presidente del Consejo de ministros y ministro de la Guerra, Juan de Zavala.—El ministro de Estado, Augusto Ulloa.—El ministro de Gracia y Justicia, Manuel Alonso Martinez.—El ministro de Marina, Rafael Rodriguez de Aries y Villavicencio.—El ministro de Hacienda, Juan Francisco Camacho.—El ministro de la Gobernacion, Práxedes Mateo Sagasta.—El ministro de Fomento, Eduardo Alonso Colmenares.—El ministro de Ultramar, Antonio Romero Ortiz.

Madrid 14 de mayo.

A pesar de que anoche se decia que en el Consejo de ministros de ayer tarde se habia discutido un proyecto de circular del Sr. Sagasta á los gobernadores esponiéndoles las doctrinas y plan político del nuevo ministerio, es lo cierto que no llegó á tratarse de este asunto ni tampoco se habia discutido en el Consejo de ministros de esta tarde. No es verdad, por consiguiente, que tal documento hubiera sufrido correcciones en sentido conservador, como se supone en algunos círculos políticos, correcciones hechas por indicacion de los ministros unionistas.

De lo que si se ocupó ayer tarde el Consejo de ministros, fué de la dimision del capitán general de este distrito señor Pavia, que la ha presentado fundándola en haber desnaturalizado el movimiento del 3 de enero al formarse el ministerio homogéneo. El gobierno no ha determinado todavía si aceptará esta dimision, pero es casi seguro que así lo hará y ya se ha encargado interinamente de la capitania general el Sr. Cotoner.

Esta dimision del general Pavia es la cuestion del momento, la que constituye la comidilla de todos los círculos. El duque de la Torre deseaba que la retirase, y esta mañana ha enviado con este objeto á ver á aquel general, al secretario de la presidencia Sr. Chinchilla.

Este señor se ha presentado, en efecto, en casa del general Pavia, y despues de manifestar el objeto de su visita, hizo algunas reflexiones al ejecutor del movimiento del 3 de enero, quien con coraje mal comprimido, manifestó al Sr. Chinchilla la indignacion que habia producido en su ánimo el giro que se habia dado á la situacion creada por aquel suceso, acompañado á estas palabras, algun tanto duras para el duque, en términos que el enviado se vió precisado á dar por terminada una conferencia cuyo resultado ha sido desgraciado para el duque de la Torre.

Si hemos de creer á amigos íntimos del general Pavia, éste ha mandado imprimir el testo de su di-

mision. Dicha hoja se remitirá á los directores de periódicos.

Lo que en estos momentos preocupa tambien al gobierno, es la falta de recursos con que se ha encontrado, y las apremiantes necesidades que siente el ejército del Norte para continuar sus operaciones: por tanto no seria difícil que el ministro de Hacienda se vea precisado á solicitar nuevos sacrificios al país, si ha de acudir á tan urgentes atenciones.

Todos los individuos del ministerio, se hallan resueltos a emplear todos los medios mas eficaces para obtener el reconocimiento de algunas potencias extranjeras, contando ya con personas influyentes en el exterior, y de sus gestiones esperan los ministeriales el mas satisfactorio éxito.

El gobernador civil, señor Alvareda, continuará por ahora al frente del gobierno de esta provincia, y mas adelante será nombrado para un cargo diplomático.

El duque de la Torre ha salido esta mañana para la granja, donde permanecerá algunos dias. No le ha acompañado mas que su hijo.

A pesar de todas las protestas de apoyo al nuevo ministerio, es lo cierto que ni los republicanos ni los radicales están dispuestos á prestarlo, y que si se encuentran hoy en una actitud expectante, es porque aguardan los primeros actos del señor Sagasta para declararse de franca oposicion. Además los amigos políticos del señor Sagasta no ocultan que á sus ojos esta situacion es igual á la que representaba dicho hombre político cuando dos años ha fué presidente del Consejo de ministros, y aseguran que en prueba de ello, todos los funcionarios que dimitieron sus cargos á la caída de aquel gabinete volverán ahora á ocuparlos.

Hay al parecer empeño en levantar el nombre del señor Sagasta sobre el de los demás ministros, para que la situacion tome resueltamente un tinte sagastino.

No ha resultado cierta la noticia que di á usted ayer de que el ejército del Norte se habia dirigido hácia Arrantia y Durango en busca de los carlistas; la noticia, sin embargo, procedia de donde se sabe la verdad de este punto. Los carlistas se han fortificado en las inmediaciones de Durango, casi del mismo modo que lo estaban en Bilbao, pero el marqués del Duero entiende sin duda que, una vez fortificado Bilbao para impedir nuevo sitio y bombardeo de los carlistas, conviene tomar como base de operaciones la línea del Ebro, é ir arrojando á los carlistas hácia la costa y la frontera.

Madrid 15 de mayo.

El dia de hoy, clásica fiesta de San Isidro, ha amanecido sin una nube en el azulado espacio. Así es, que desde las primeras horas de la mañana, los infinitos carruajes de todas las clases estacionados en fila desde la Puerta del Sol hasta la Cuesta de la Vega, empezaron á verse asaltados por una verdadera avalancha de concurrentes, aficionados y asiduos asistentes á esta clase de diversiones.

Los trenes tanto de Zaragoza y Alicante, como el del Norte, han venido atestados de provincianos, y como consecuencia de esta afluencia los vendedores de rosquillas y frasquetos, los pudistas y los cocheros han estado de enhorabuena.

Es día, pues, de bullicio y algazara, y hay muchos en la ex-coronada villa que no se ocupan de otra cosa; pero no por eso falta quien hable de política, y yo debo por lo tanto, referir á usted lo que se dice.

En el Consejo de ministros de ayer, al que asistió el secretario de la presidencia, señor Chinchilla, se dió cuenta del resultado de la misión que este llevó en nombre del duque de la Torre cerca del general Pavía. El asunto pareció tan grave para algunos de los ministros cuando conocieron los detalles de tan desagradable entrevista, que suspendieron el tomar acuerdo alguno así sobre la entrevista como sobre la dimisión. El señor Alvareda que desea que el general Pavía no abandonase su puesto conferenció con dicho general á las altas horas de la noche en una pieza interior del café de Praga; pero en vano consiguió modificar la actitud del referido general. En vista de esto el ministro de la Guerra ofreció en nombre del gobierno la capitánía general al mariscal de campo señor Loma promoviéndole ántes al empleo de teniente general; pero este, despues de manifestar su gratitud, se excusó con insistencia de aceptar tan importante cargo. En vista de lo cual el ministro de la Guerra desistió de su empeño despidiendo al señor Loma con marcado desagrado.

El manifiesto del gobierno á la nación, que se supone obra del señor Romero Ortiz y que esta mañana ha publicado la «Gaceta», demuestra que el propósito del gabinete es el mismo que guiaba á los que defendieron el gobierno nacional el día 3 de enero, es decir, no hacer por el momento ninguna declaración de principios políticos, reunir todos los esfuerzos para combatir al carlismo y llamar unas córtes tan pronto como se haya restablecido la tranquilidad moral y material á fin de que decidan sobre la suerte del país.

Aunque en la «Gaceta» sigue figurando el Gobierno como republicano porque sus disposiciones se publican bajo el epígrafe de «Poder ejecutivo de la república», bien se alcanza al leer el manifiesto de hoy que los actuales ministros, si aceptan momentáneamente la forma de gobierno que han encontrado, no se creen obligados á ser sus constantes defensores, y dejarán á unas Córtes que determinen sobre cosa tan importante lo que crean oportuno.

Háblase mucho del resultado del viaje del señor marqués de Sardoal á Bilbao. Dícese que llevaba la promesa de que no se resolvería la crisis ministerial hasta su vuelta á Madrid, y cuando por él se supiera cómo opinaba el marqués del Duero en punto al efecto que causaría en el ejército del Norte un ministerio de conciliación. Dícese también que el marqués del Duero dió una contestación verdaderamente patriótica y militar, asegurando que el ejército que está á sus órdenes, cumpliría con su deber respetando y obedeciendo al gobierno que se organizare en la capital, y que si alguno había que intentara otra cosa, desde general hasta soldado él aplicaría la ordenanza. Dícese, por fin, que el marqués de Sardoal se ha encontrado muy sorprendido al saber que el ministerio estaba ya organizado, y que por esta causa se espresó con bastante energía en la conferencia que tuvo con el duque de la Torre.

Aquí nadie cree que se trate seriamente de restablecer la monarquía para colocar en el trono á D.^a María Luisa Fernanda, pero está llamando la atención que el príncipe de Bismark haya nombrado representante del imperio alemán en Madrid, á un secretario suyo, persona de su íntima confianza y muy á propósito para seguir negociaciones secretas.

Alemania quiere provocar de nuevo la guerra con Francia, porque comprende que tan pronto como esta potencia haya restablecido su antiguo poder, procurará tomar la revancha de 1870, y no quiere dejarla renacer. El pretexto que sirvió para la anterior lucha pudiera reproducirse ahora si algun partido monárquico español se aviniera á colocar en el trono á un príncipe alemán.

Lo dudoso es que Francia, si no estaba preparada á la guerra, cometiese la misma torpeza que en 1870, provocando á Alemania por esta causa, cuando le sería mucho más fácil fomentar la guerra civil en nuestro país, para que no pudiera arraigar una dinastía contraria á sus intereses. En este caso España sería la que perdiera, mucho más si el gobierno inglés está decidido, como parece, á tomar aun parte activa en la política continental, para que Alemania no adquiriera una preponderancia peligrosa.—P.

LA GUERRA CIVIL.

La Gaceta participa ya el movimiento efectuado por el nuevo general en jefe del ejército del Norte, forzosamente detenido en Bilbao por una semana hasta recibir los aprovisionamientos necesarios para emprender sus operaciones.

Volviendo sobre sus pasos, pernoctó el 13 en Valmaseda, y situó sus tropas desde este punto á Villasana de Mena en una extensión de 15 kilómetros; siguiendo el camino de La Peñilla que penetra en Castilla por el Bemon, y continuando su marcha por el valle de Mena, fué el 16 á Villasante, á 15 kilómetros ó poco más de Villasana, llevando su vanguardia igual distancia, que es la que hay de Villasante á Medina de Pomar, á donde llegaron las primeras tropas sin haber encontrado un carlista en todo el trayecto recorrido, que siempre asciende á unos 50 kilómetros, y hay posiciones que si no como las de Los Tornos no faltan excelentes. Allí, junto á Valmaseda, está el pico Escobalhes y sus vertientes; están al otro lado las de los montes de Ordunte, Peña de San Mateo de la Magdalena, del Bolon, Corba ó Mayor y enfrente el Azud y Barceña de Pienza, Peña de Sol y otras donde pudieran haber molestado la marcha del ejército liberal, aunque no impediría, por lo perfectamente dispuesta.

Los carlistas que se habían corrido hácia Somorrostro y Valmaseda han debido irse replegando por Arceniega la Vizcaya ó correrse á la divisora de aguas entre el Océano y Mediterráneo para penetrar por Sierra Salvada en Orduña, donde tienen su enhiestada Peña y venta del Hambre y las de Peña Vieja y del Gato.

En Medina de Pomar puede considerarse hecha la primera etapa del Movimiento ú operaciones del general Conch.; y es de tal importancia que ya ha debido producir un gran desconcierto en los carlistas que se fortifican en los altos que rodean á Durango, y habiéndose movido Echagüe siguiendo el Nervion arriba á buscar su unión con el Ibaizabal, ó á otra parte, podrá verse en breve el resultado de lo que hace tres ó cuatro días lo presentamos como mera suposición nuestra respecto á la actitud de los carlistas.

Lo hemos dicho y no nos cansaremos de repetirlo, que en la guerra, y especialmente en la civil, es indispensable la ciencia, no puede prescindirse de ella, y ha costado muy caro á este engañado país el que al favor y á la política se posponga hasta el verdadero arte militar; ocasion tendremos y oportunidad de demostrarlo con hechos; pero no podemos prescindir, en cumplimiento de nuestro deber, sino de ilustrar al público, porque carecemos de la necesaria suficiencia, de prevenirle al menos para mejor apreciar los sucesos que ha de ir presenciando y

pueda juzgarlos con el levantado criterio que exige el patriotismo.

En los alrededores de San Sebastian siguen los carlistas apoderándose de las «coladas» de las lavanderas y aproximándose á la ciudad por el camino de Loyola á hacer alguna descarga. El 9 á las siete de la mañana, segun cartas que recibimos, hicieron otra descarga y tres carlistas se subieron por las huertas hasta la aproximación del fuerte Concorrones, tiraron unos tiros en dirección al barrio de San Martin y atravesaron á un voluntario de Ursubil, de parte á parte, y á su hermano, que iba con él, le quedó una bala en el muslo. Estos hechos y algunos otros parece que han decidido la ya indicada corta de los bosques de laurel que hay en las alturas, á la izquierda de la estación y la construcción de tres torreones más que se consideran necesarios.

Madrid 16.

Insiste «La Bandera Española» en que despues de dada por el Sr. Martos una lista de seis personas aptas para formar parte del ministerio de conciliación, ninguna de ellas fué consultada por el general Zavala. Si es cierto lo que en los círculos políticos se refiere, no á un enemigo de la conciliación, sino al más entusiasta patrocinador de la misma hay que atribuir el hecho de que el general Zavala, para evitar desaires, ó para no perder un tiempo precioso, dejara de consultar á las personas puestas en lista por el Sr. Martos.

Hace dos días que se habla de ocurrencias desagradables en Zaragoza; pero esto mismo indica que no es verdad, pues ya se habría sabido con exactitud lo ocurrido.

La salida de tropas para aquella ciudad tenía por objeto secundar un movimiento importante del ejército del Norte.

Ponderaba «El Diario Español» la magnitud de la carga que habían echado sobre sí los nuevos ministros, especialmente los de Hacienda y Guerra. Entre tanto «El Tiempo» hacia notar que los republicanos históricos se mostraban dispuestos á compartir las tareas del gobierno con los primeros responsables del 3 de enero, y «El Imparcial» no se explica que haya desaparecido un ministerio de conciliación, si de la conciliación es la política del nuevo Gabinete. Nuestro colega, que escribía sin conocer aun el manifiesto del gobierno, aguardaba su lectura para formar juicio.

En esto lleva ventaja «La Iberia», que lo tiene ya formado y encarece la satisfacción con que en provincias ha sido recibido el cambio.

«En la mente de todos, dice, estaba la necesidad de un poder fuerte, enérgico y lleno de patriotismo, que viniese á cerrar las heridas abiertas por el odioso carlismo y por los criminales sectarios de propagandas disolventes, que de consumo han conspirado á labrar las desdichas de la patria. Si dentro de todas las conciencias se sentía la necesidad de un gobierno que, apreciando las cuestiones palpitantes con unidad de criterio, afianzase el orden sobre sólidas bases, siendo á la vez la más segura garantía para las libertades conquistadas.»

Un gobierno que tuviera la fortuna de desempeñar cumplidamente esta tarea, sería acreedor á los aplausos de todas las gentes honradas.

«El Memorial Diplomatique» dice que el Gabinete de Madrid, despues del levantamiento del sitio de Bilbao, gestiona cerca de varios Gabinetes á fin de procurar el reconocimiento oficial del actual gobierno. Segun noticias del citado periódico el Gabinete de Berlin es el que hasta ahora se encuentra

mas dispuesto á satisfacer los deseos del gobierno de Madrid, y por otra parte, el Gabinete de Lóndres vacila mucho en este particular.

Cada vez que la política da un paso hácia la idea mas conservadora aumentan las probabilidades de reconocimiento.

Se dice que los emperadores de Rusia, Austria y Alemania, so pretexto de tomar aguas, deben verse nuevamente este verano en Ems. La cuestion de España no será agena á esta conferencia.

Dícese tambien que recientemente se han entablado nuevas negociaciones para el reconocimiento del actual orden de cosas por Europa. En París y Lóndres han mejorado mucho las disposiciones respecto de este punto. En Alemania la actitud del príncipe de Bismark es resueltamente favorable. El nuevo representante del emperador Guillermo debe llegar pronto á Madrid, y aun cuando no presentará solemnemente sus credenciales, mantendrá relaciones muy cordiales con el gobierno del duque de la Torre.

En Francia ha causado gran sensacion y aun descenso en los fondos el debate entre lord Jhon Russell y lord Derby sobre los peligros que para la paz de Europa ofrece el estado de sus relaciones con Alemania. Los ministros franceses sostienen que en los últimos meses no ha habido cuestion alguna entre Versalles y Berlin, y se quejan de que el conde Russell ha querido favorecer en la cuestion política, como lo hizo no ha mucho en la cuestion religiosa, las miras del príncipe de Bismark, haciendo entender á Francia que tendria á la Inglaterra y á toda la Europa enfrente, si quisiera turbar su paz. El lenguaje de lord Derby ha parecido tambien muy reservado, pero la verdad es que, como dijo este hombre de Estado, si hoy el lenguaje de todos los Gabinetes es pacífico y las apariencias inmediatas no son de guerra, esta se halla siempre en el fondo de una situacion, en la cual Alemania quiere conservar lo que ha conquistado y Francia recuperar lo que ha perdido.

El joven y distinguido oficial conde de Mirasol, ha llegado á Viena para ponerse al lado del príncipe Alfonso; cuando haya terminado sus estudios debe visitar diferentes países de Europa. Se espera otro oficial, inteligente tambien, de nuestras armas especiales.

Nada prueba mejor la profunda desconfianza que hay en el campo carlista, de que la proclamacion de soluciones conservadoras en España disuelvan el gran núcleo de fuerzas que engañadas siguen á don Carlos, como la proclama dada por Elio para levantar el espíritu abatido de sus huestes despues de su retirada á Durango, donde está fechado este documento que publica toda la prensa extranjera y que no tiene peligro alguno.

Despues de confesarse que el movimiento estratégico de nuestro ejército dió por resultado envolver cual les obligó á retirarse de Bilbao para que el fuego de las baterías y de la escuadra no aniquilasen los batallones carlistas por quienes don Carlos se interesa como por sus hijos, Elio les promete luchar con éxito en la guerra de montañas, y enseguida añade:

«Los enemigos temen así y quieren emplear otras armas, la seducción, propagando rumores de convenios, de arreglos y otros semejantes. Estoy seguro de que despreciais estos rumores; sin embargo, quiero preservaros contra sus peligros y encargaros que vigileis severamente á cuantos se introducen en vuestras filas para sembrar en ellas la division y la desconfianza. Prended á cuantos os hablen en tér-

minos perjudiciales á los intereses de la causa del rey y del ejército. Autorizo á los jefes de brigadas para que los lleven ante un consejo de guerra verbal y los fusilen, «cualquiera que sea su categoría.» Por mi parte seré inexorable, y todos aquellos que por debilidad ó por malicia cometan esta traicion, serán fusilados inmediatamente. Fieles voluntarios concluye Elio, no ocultando sus vivos temores, estan vigilantes siempre contra estos agentes de nuestros enemigos; desconfiad de los que quieran engañaros hablandoos de paz.

¿Qué dirán de esta proclama Dorregaray, Lizárraga, Veasco, Navarrete, y en Cataluña Savalls?

El general Pavia recibió anteayer una comunicacion del ministerio de la Guerra anunciándole que interin el Gobierno resolvía sobre la dimision del cargo de capitán general de Madrid que habia presentado, quedaba nombrado para desempeñar interinamente dicho cargo al director general de Infantería, señor Cotoner.

Además, segun nuestras noticias, el Gobierno nada ha resuelto ayer en definitiva respecto á la dimision del general Pavia, aun cuando todo hace presumir que al fin le será aceptada.

La dimision del capitán general señor Pavia, comedia y respetuosa en la forma, aunque enérgica en el fondo, se funda en que con la formacion de un ministerio homogéneo, fuera cualquiera su color político, considera roto el pacto del 3 de enero.

El general Pavia insiste en su propósito de retirarse por ahora de la vida activa militar y política.

Ya se han remitido al ministerio de la Gobernacion las renunciaciones del marqués de Sardoal y de varios concejales de procedencia radical. La del señor Llano y Persi está concebida en los siguientes términos:

«Roto el pacto solemne que los partidos liberales contrajeron el 3 de enero al formarse un ministerio de conciliacion, pacto nobilísimo y patriótico, el que suscribe, nombrado entonces concejal de Madrid, no por el pueblo, no por fuerza de la ley, sino por virtud y voluntad de aquel gobierno, que representaba tres partidos políticos, merced al hecho llevado á cabo por el ejército, con el general Pavia á su cabeza, se ve en el imprescindible caso de presentar á V. E. respetuosamente la dimision de tan honroso cargo.

Dios guarde á V. S. muchos años.—Madrid 14 de mayo de 1874.»

Parece que el gobierno tiene el propósito de que queden en sus respectivos puestos los actuales secretarios generales.

VALENCIA 17 DE MAYO.

Parece que el general Weyler ha enviado al gobierno la dimision de la capitania general de este distrito. Mas aun que tengamos el sentimiento de cortar con ello los sabrosos comentarios que formarían los noticieros de oficio ó los alarmistas de aficion, les diremos, que esta renuncia se envió al gobierno antes del último cambio ministerial.

La dimision no ha sido admitida y los pueblos de esta provincia se felicitarán de que no lo sea, pues ya que no es posible, por la escasez de tropas, formar varias columnas que operen combinadas en persecucion del carlismo, el general Weyler ha sabido situar sus fuerzas y moverlas en diversos sentidos con tal oportunidad, que no solo ha impedido las funestas correrías que antes hacian los carlistas á los pueblos de la llanura, de donde sacaban abundantes recursos, sino que ha sorprendido varios des-

tacamentos y ha batido á los batallones facciosos cuando, fiados en las ventajas del terreno se han decidido á disputarle el paso.

Obligadas las facciones á permanecer cerradas en la montaña, so pena de tener que habérselas con las columnas del ejército, son muchos los individuos que en ellas formaban y que las abandonan para irse á sus casas, porque no les satisface el formar en unas partidas en la que vaya escaseando todo, por lo miserable de los pueblos donde se mueven. Por Chiva y otros pueblos de la parte baja de la provincia se ha visto pasar á muchos grupos de facciosos que se retiraban de la vida aventurera.

Con referencia á una carta de Castellon, dice un periódico que ha producido tal irritacion entre los carlistas la derrota de Berriol, y sobre todo la muerte del cabecilla Pepot, que se ha dado la orden de atacar á los ganados y propiedades de Castellon, reproduciendo el feroz encono que ya en la pasada guerra mostraban los carlistas del Maestrzgo á los habitantes de Castellon, donde siempre han dominado las ideas liberales.

En la misma carta se lee lo que sigue:

«En Alcala de Chisvert, naturaleza del Pepot, fué tal la desesperacion de sus vecinos, que por do quier buscaban un hijo de Castellon para saciar su venganza, viéndose obligado el único que allí existia á huir en direccion á esta á la una de la noche, abandonando á su mujer é hijos.»

De las «Provincias» de Valencia del 16.

El miércoles por la mañana entró en Valencia uno de los batallones del regimiento de Cuenca que forma parte de la brigada Weyler que dejó en Liria, y ayer vino desde aquella villa el primer batallon del regimiento de Aragon, que parece volverá á salir inmediatamente.

En Liria quedaban cinco batallones, á saber: los dos de Granada, el segundo de Aragon, uno de Cuenca y el de cazadores de Figueras.

El juéves por la noche llegó tambien á Valencia un batallon de Albuera, que forma parte de la columna mandada por el brigadier La Guardia. Este parece que queba en Sagunto.

Los soldados de Albuera fueron alojados en el arrabal de la calle de Murviedro.

Crónica Local.

Segun nos han asegurado no tendremos el gusto de oír en la próxima reunion que piensa dar el último domingo del presente mes la «Sociedad Filarmónica,» la introduccion y coro de la ópera «Fidanzata Corsa» de nuestro compatriota el eminente músico mahonés don Benito Andreu presbítero. El corto intervalo que media de una á otra reunion para los ensayos es motivo que obliga á los señores de la Junta á suspender la espresada pieza para otra de las reuniones que piensa dar dicha Sociedad.

Por igual motivo no se cantará tampoco ninguna ária hufa.

Respecto á la ópera de nuestro malogrado joven don Antonio Mercadal, sabemos por persona que nos merece entero crédito, que diferentes son los socios que han solicitado su ejecucion, pero la junta nada ha acordado ni hablado sobre el particular.

Por nuestra parte rogamos á la Junta no deje desapercibidos los ruegos de los espresados socios uniendo á ellos los nuestros, pues al mismo tiempo que honra á la sociedad, tributa un recuerdo al autor de «Romeo y Julieta.»

Otra filia regaló á sus lectores en su número del lunes el «Noticiero de Menorca,» manifestándoles haber salido para Barcelona á bordo del vapor «Menorca» en la mañana del mismo día, el comandante retirado señor Crestar.

Dicho señor á quien el cólega se refiere, tuvimos el gusto de verle personalmente en la mañana de ayer, tal vez á la misma hora de la llegada al puerto de Barcelona del espresado buque.

La escuela pública de niños de Villa-Carlos dotada con el sueldo de 825 pesetas anuales debe proveerse por concurso. Los aspirantes á ella dirigirán las solicitudes documentadas á la secretaria de la Junta Provincial de primera enseñanza dentro del plazo de un mes, y si por falta de aspirantes quedase sin proveer, lo será por oposicion en el mes de junio próximo.

Segun nos escriben de Madrid se acordó en Consejo de Ministros la urgencia de modificar el cuadro de exenciones físicas para el servicio militar, por haberlo reclamado varias diputaciones provinciales, habiendo entre ellas la nuestra, ocupándose desde luego de ello el señor Ministro de la Gobernacion.

Confirmado ha venido por el correo el telegrama que insertamos referente á tener que ingresar en caja los mozos de la actual reserva el día seis de junio próximo.

Dias hace sabemos se viene trabajando con el laudable propósito de que los jóvenes de esta isla comprendidos en la actual reserva presten el servicio en las Baleares; y por el correo llegado ayer vemos en el «Islén» periódico de Palma el siguiente suelto, que de esperar es poder comunicar á nuestros lectores ser oficial la noticia. Dice así:

«Tenemos buenas noticias respecto á quedar en estas islas el batallón de la reserva de 19 años, supuesto que á la hora que escribimos se dá por cierto han venido ya las ordenes en este sentido. En esta cuestion ha trabajado muy mucho el actual director de infanteria nuestro paisano Exmo. señor don Fernando Cotoner.

Damos pues la enhorabuena á todas las familias que tienen hijos en la reserva que actualmente se convoca y enviamos mil parabienes de nuestra parte al general Cotoner, como sabrá enviárselos la provincia en masa.»

Varios padres de familia de la provincia de Huesca, han dirigido una exposicion al ministro de la Guerra, pidiéndole se rebaje á 8.000 reales el tipo de 10.000 fijado para la redencion.

Anteayer por la tarde fondeó en Palma el transporte de vapor francés «Ceres» que como saben nuestros lectores salió el sábado por la tarde de este puerto y el domingo á las doce pasó frente á la boca del puerto con rumbo al Sur. Con motivo de haber saludado y ofrecido sus servicios el Capitan general de estas islas, al comandante del transporte Mr. Hady, tanto como autoridad militar como Gran oficial de la legion de honor en Francia, éste contestó:

«El Comandante del transporte «Ceres» dá las más espresivas gracias al señor Capitan General por el telegrama que acaba de transmitirle el General Moran. El Comandante Hardy ha servido mucho tiempo en Cochinchina, y sabe los buenos recuerdos que el General Palanca dejó entre nuestros oficiales, que tuvieron la honra de conocerle.»

Por el correo de ayer vino la orden de haber sido eximido un mozo de la anterior reserva que habia alegado exencion.

Nota de las reses degolladas en el matadero público en los siguientes dias.

Dia 12.
Cortantes. — Vacas 4 » 193 kilóg.
» — Terneros 1 » 100 »
» — Carneros 7 » 102 »
Total. 9 reses de peso de 395 kilóg.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

San Bernardino de Sena confesor.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra Señora de la Esperanza en Santa Maria.

Movimiento del Puerto.

Comandancia de Marina.

Despachados el 19.

Para Ciudadela en lastre laud S. José pat. Sebastian Canet con 7 trips. y lastre.

Para Pollensa en lastre laud Pepita pat. Pedro J. Terrasa con 4 trips.

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale á las 4 h. 41 m.—Pónese á las 7 h. 18 m. de la T.

LUNA.—Sale á las 7 h. 51 m. de la M.—Pónese á las 11 h. 49 m. de la N.

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS.

Mes de Febrero 1874.

Dias.	Baróm. á las 7 horas mañana.	Termómetro centigrados.		Higrometro á las 9 de la mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad.	Vientos á las 9 horas mañana.	Fuerza sobre 1 m. cuadrados en kil.
		Max.	Min.					
1	765.8	11.2	9.3	91	3	4	N. fresco	3.5
2	765.7	12.5	8.7	77	6	6	» »	6.
3	764.7	13.2	8.3	86	1.	6	» »	6.
4	767.2	12.	9.	98	7.	2	No. cal	0.5
5	770.	11.7	8.3	94	0.8	4	» flojo	1.
6	771.7	13.	6.5	98		8	Calma	0.
7	771.5	12.	6.	96		8	» »	0.
8	767.7	12.3	7.	95		9	so. fres.	3.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.

Madrid 19.—9:55 m.

Mahon 19.—12:15 m.

El ejército del Norte ha desalojado á los carlistas del Monte Abril causándoles once muertos. El general Concha pernoctó anteayer en Osma lugar de la provincia de Alava á seis leguas de Vitoria y su vanguardia en Berberana.

La Gaceta publica varios nombramientos de gobernadores civiles.

Bolsa 14.55.

Anuncios.

BARATILLO

DE GENEROS DE VERANO,

PRECIO FIJO POR 6 DIAS.

Cortes de pantalon lana, los de 3 duros á 2, los de 2 1/2 á 9 pesetas los de 2 duros á 1 1/2, los de 8 pesetas á 6 1/2 los de 6 pesetas á 5 los de 5 pesetas á 4 1/4. Lanas para trages las de 6 reales vellon palmo á una peseta. Las de columnalia á 33 cuartos palmo y las de peseta á 27 cuartos palmo. Telas de algodón para pantalones á 6 1/2 cuartos palmo. Las de hilo para trages á 7 1/2 y las superiores á 9 cuartos palmo. Lanas de vestidos de tres palmos cumplidos á 6 cuartos palmo. Amburgos y madapolanes á 4 cuartos palmo, y de Estranjeros á 7 cuartos. Peralinas anchas para forros á 3 cuartos palmo. Muselinas para cortinas á 7 cuartos y superiores á 10 y las de ocho palmos ancho á media peseta palmo. Telas de hilo puro para camisas y sábanas á 8 á 10 á 12 y á 13 cuartos el palmo. Cottonets buenos á 4 1/2 á 5 á 6 y á 7 cuartos palmo. Pañuelos seda ingleses buenos á 4 1/2 pesetas uno. Alfombra ancha á 7 1/2 pesetas cana. Pañuelos de batista color bueno á 8 á 12 á 22 y á 24 cuartos uno; y por este estilo todos los demas géneros que existen en la tienda del señor Gregorio, calle del Castillo número 11.

LIBRERIA MAHONESA

DE

PASCUAL HERNANDEZ.

En este establecimiento admitense suscripciones á toda clase de Obras y periódicos nacionales y estranjeros; se hacen encuadernaciones de toda clase y se encargan de todo lo concerniente del estenso ramo de libreria estamperia y música.

Acaba de recibirse un nuevo y elegante surtido de objetos de escritorio, plumas, lapices los tan renombrados de Faber, tinteros, timbres, cuadrados, portaplumas y portapapeles, carteras hule y de bolsillo, los hay en nesecec, tinta negra y de colores, glasilla, lacre calendarios de escritorio etc. etc. Efectos de dibujo; papel, gomas, lapices, los hay negros y de colores, piedra y artificial, de finos, doble decimetros papel tela, linta china, cajas de colores, cajas compases, reglas etc. etc. etc.

GEOGRAFIA UNIVERSAL DE MALTE-BRUN. Descripción de todas las partes del mundo. Obra adornada con preciosas láminas representando ciudades, paises, monumentos etc. Puesta al corriente de la ciencia.

Completado lo que corresponde á España y sus colonias por D. M. Blanch. La obra consta de 7 tomos de 800 á 1000 páginas divididos en 705 entregas de 8 páginas, á «Medio Real» una; repartiéndose á cada semana, ó mas segun desee el suscriptor. Se regalarán 100 magnificas láminas representando vistas de ciudades, paises, monumentos etc. copias del natural y abiertas en acero por reputados artistas; 14 mapas y planos folio mayor, y un gran mapa de España y Portugal. Recibirá asi mismo «gratis» el suscriptor un pliego de 8 páginas en cada uno de los 37 últimos cuadernos.

Los señores que tengan obras incompletas de la casa editorial de don Luis Tasso de Barcelona, pueden completarlas dando aviso á esta libreria.

EL NOVENTA Y TRES.—Por Victor Hugo.—Admitense pedidos en esta libreria.

OBRAS DE PAUL DE KOCK.—Se encuentran las publicadas en la casa Editorial de los señores Medina y Navarro de Madrid y de don Salvador Manero de Barcelona, la última publicada por el primero es: ANDRES EL SABOYANO.

Historia General de la Iglesia, por don Emilio Moreno Cebada.—Constará de 11 tomos al precio de 3 pesetas cada uno

Libros rayados propios para el comercio se encuentran de todas clases y precios.